

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

España	1
Extranjero (Unión Postal)	1 50
Número suelto	5 cts.
Id. atrasado	10

IMPRESIONES

El Carnaval en Palma

La circunstancia de hallarse para la fecha del auge carnavalesco flamante aún el piso del salón del Borne, remozados sus adornos y centuplicada la potencia luminosa de su alumbrado, me sugirió una idea muy en armonía con la potencialidad turística aún sin explotar, que encierra Mallorca y particularmente nuestra capital.

Dignificar y dar realce a las fiestas carnavalescas; tal es la idea a que me refiero.

Carnestolendas es, y ha sido desde su origen, una fiesta que atrajo gran concurrencia a cuantos sitios supo hacerse atractiva; recuérdese los carnavales de Roma y Venecia en tiempos pretéritos y actualmente el de Niza, el que por sí solo llama al forastero, que acude a su reclamo formando legión.

Ahora bien; con un poco de buena voluntad de parte de las sociedades fomento del Turismo, Círculo de Bellas Artes, Veloz Sport, Círculo automovilístico, La Veda, Centro Militar, Cámaras de Comercio y Agrícola, Círculo Ciclista, La Peña, Círculo Liberal Unión Industrial y Asociación de la Prensa, las que además de ser indicadas para el objeto, tienen por ende sus domicilios en los alrededores del Borne, podriase transformar nuestro decadente y astroso carnaval en manifestación digna de nuestro anhelo progresivo y en reclamo bastante eficaz para llamar la atención a la gente de fuera.

La cosa es bien sencilla; pónganse de acuerdo los señores que dirigen la marcha de las expresadas Sociedades y resuelvan allegar fondos bastantes para que sean premiadas las carrozas más artística que se presente en la rúa, el automóvil tripulado por máscaras mejor ataviadas, la estudiantina ó comparsa de mejor gusto, la máscara que ostente más atractivo disfraz y la cabeza que ofrezca más originalidad y buen gusto y si ello fuese posible, organizar también una cabalgata histórica—la entrada del Rey don Jaime en Palma, pongo por caso—y de este modo nuestro carnaval, que desde hace años hoza en el fango de la chabacanería y el descoco, resurgirá culto y cascabelero, siendo dado a los de casa, como a los extraños, fruit de su regocijo de buena ley y de su artística visualidad.

—Hace la idea?—Las aludidas Sociedades la dirán.

Pedro FERRER GIBERT.

POESÍAS DE GIOVANNI PASCOLI

EL NIU
Del selvatge roser, despulat ara,
penja un niu buit, que en temps de Primavera
la plúdicia omplia, falaguera,
del aucell que hi vivia paxir la mare.
Ara hi resta una ploma, qui no para,
qui al vent tremola, bateant l'heura
com sonant antic d'una ànima severa
fugitiu sempre, mes no fuit encara.
L'ullada es escanta, amorosa
del cel, en un concert harmònic
brolla, moment i s'allunya en l'amparall.
I se posa en la terra a en marxa
resia, la fulla, mentre el vent calma,
se plany per l'encontrada solitaria.

SOMNI
De sobre m'he treballat al meu vilatge,
a casa nova, Res era mudat.
Canst tornava, com d'un llarg viatge,
al meu paret, els meus ments era termat.
En mig d'una alegria, el cor s'estrella:
sent una angonya, una dolcesa trist.
—Mare!—Ella... l'escolada una escudella...
Pobre mare! I a mi no m'he vist.

LLUNYANA
Cantar el jorn t'era, Ventura?
Cantaves, i tu veu era llunyana,
llunyana, i se perdía vagarosa
per l'encontrada verdajant i plaus.
Llunyana, ri, mes jo sentia al cor
que la cançó llunyana era d'amor.
Mes tant llunyana, que el dolcíssim cant
m'entrava el cor, i s'hi moria en plant.

EL ROSEGÓ
Sols per tu m'ha guardat, i es moria:
per tu, pobre angelet, m'ha volgut.
Mira! Res més tenia
que un petit rosegó de pa cibat,
Feu moria en son llet, desentada,
tu, filllet, tu dormies segur.
Quina fam que m'ha passat!
Li restava un bec de pa dur,
i esguardava, del llet del dolor
son infant, esguardava... i morí
de plorar, i de fam, i d'amor
mes l'humil rosegó, veus l'haquí!

AMB ELS ÀNGELS
Eren en flor les liles i olivales,
ella costa son vesit d'olivales,
encara no s'obrien les estrelles
ni s'obria cap fulla de mimosa;
i ella va riure o negres onelles,
de sobre mes amb què de quina cosa?
Variure, sí, amb els àngels, amb aquelles
boires d'air i de color de rosa.

VAGIT
Mareta... blanca, sobre el llet blauguissim
tu dorms, Mes que a tu cara, abans de reus,

de cansament posa el somri dolcíssim?
Tu dorms, vora els coixins qui a reposar
l'ajuden, tot blanqueja. Tota cosa
fa senyal amorosa de callar.
I tot albeja i calla tot. La fi
serà tal volta, o bé el començament?
D'entre un silenci candi, i un dormi,
vuel del misteri, un bri de plor se sent.

CANÇÓ DE NOCES
Gnat vostra casa sobre un turonell
sobre estepes florides i ginesures,
i entren, arrib l'eco, reflets doçell
per les finestres.
Dole, és dormir, mesclant la son al cant
del rosiyoll! Haver baix la teulada
les onelles, i sentir l'encant
de llur xerrada
al trenc de l'amba, i quant direu, pauit
—es ver, que nostra vida ja no és sola:
—Si, sí, diran es ver, es ver, —d'un crit
que alegre vola
pel trenc de l'amba, quant encara tot
sembla dormir dins els parets tancades!
—Sembla, i no es ver.—Les mares, sobre tot,
són entregades
a somnis tristos, que no hi ha en llur testa
un cabell blanc—sommen que, al jardí,
van estament, d'una blancor seleta,
faixes de lli.

MARIA ANTONIA SALVA, trad.

Tomando el fresco

En Cherburgo un sujeto llamado Pedro Cudennec, marinero del torpedero «Carquois» ha sufrido un ataque de enagenación mental.

Desembarcado, fué conducido a un hospital marítimo, donde fué incomunicado.

Una de estas mañanas muy temprano entró el enfermero Lebrun en la sala 18, donde se hallaba el infeliz mariner, llevándole el desayuno.

Pero se conoce que Cudennec no tenía apetito ni estaba dispuesto a tolerar que le presentaran manjar alguno, así es que en vez de tomarlo saltó de la cama y cogiendo al infeliz enfermero por el cuello le derribó al suelo.

Al ruido que produjo Lebrun y los platos que llevaba, rodando por el suelo, acudió el conserje del establecimiento quien apenas puso pie en la sala corrió una suerte sino igual muy parecida a la del enfermero.

Aterrorizados no se atrevieron a detener al loco que saliendo al pasillo, abrió una ventana y en pocos momentos subió al tejado del hospital.

Reinaba un frío horrible, el termómetro marcaba 10 grados bajo cero y sobre el tejado donde se hallaba el demente suponemos que se estaría muy mal.

Y como si el frío allí fuera poco para este infeliz, se sentó tranquilo y comenzó a desnudarse.

Cuando estuvo con el más barato y cómodo de los trajes hasta hoy conocidos, comenzó a pasear tranquilamente, gritando de vez en vez:

¡Subid! ¡limitadme! ¡Vereis que hermosa temperatura se disfruta ahí!

Buen rato estuvo de esta manera hasta que llegaron algunos gendarmes dispuestos a hacerle bajar. Pero Cudennec sin inmutarse les dijo que se echaría de cabeza al patio si alguien intentaba acercarse a él.

Ante tan firme resolución se cubrió de colchones el pavimento del patio expresado y, claro, al intentar detenerle, cumplió lo prometido, dando un salto mortal.

Los colchones caído rón de que no se hiciera daño alguno y los gendarmes de conducirlo a una celda, para desde allí transportarle a un manicomio.

Y después de este suceso, indistintamente cómico, aunque triste, desde luego, en el hospital de Cherburgo vuelve a reinar la tranquilidad de siempre.

X. X.

COLABORACIÓN

El torrente de Sóller

Es objeto de muchos, y apasionados comentarios, la cuestión de si ha de cubrirse, ó no, el torrente de Sóller.

El notable pintor Francisco Bernageli, el joven y querido amigo Damían Vidal, nos han exteriorizado su modo de pensar y sentir, abogando por la no desaparición del Torrente, viéndose robustecida su opinión por la autoridad y prestigio de un hombre ilustre, gloria de Mallorca, honra de Cataluña, y una de las primeras figuras de la intelectualidad española, poeta de altísimos vuelos, el incomparable cantor de «La Serrana» don Juan Alcover.

El Fomento del Turismo, y la Liga de Amicos del Art, han dirigido una comunicación al Ayuntamiento de Sóller, pidiendo que no se tape el cauce del Torrente. Se puede decir que los intelectuales de Mallorca sin distinción de matices, desde esa pléyade de jóvenes que se dedican al cultivo de las bellas letras, hasta los más viejos que ya han escalado las alturas de la gloria, todos coinciden en una misma

comunidad de sentimientos y de aspiraciones, la de que debe conservarse a todo trance el Torrente, sin que se proceda a su enterramiento, pues su destrucción traería consigo aparejada la desaparición de la nota más típica y característica, del florido valle de los naranjos y de los limoneros.

Hoy día parece que por todas partes, se estienda la corriente de suprimir lo viejo con el ánimo de dar paso al modernismo; y sin ir más lejos en nuestra Isla se nos presentan gran número de casos, que todavía se conservan frescos en la memoria de muchos mallorquines.

No quiere esto decir que yo me oponga a la invasión de esa ola modernista que nos es importada de fuera; muy al contrario, entiendo que la tradición siempre ha sido compatible con el progreso; pero al menos que se respete todo lo que es histórico que por ser histórico, es esencialmente nuestro, constituyendo el sello característico de nuestras tradiciones y sobre todo de nuestras costumbres.

Nosotros por muchos esfuerzos que hagamos, jamás podremos concentrar la atención de los extranjeros en nuestras urbanizadas calles del ensanche, porque al compararnos con las de las grandes urbes se quedan muy tamañitas. Así es que repito, lo que estimulará la atención del turista que nos visite no serán nuestros modernos edificios sino nuestros viejos monumentos como La Lonja, La Catedral, el Claustro de San Francisco etc, desempeñando importantísimo papel, esas callejuelas tristes, solitarias, por las que apenas transita persona alguna, y en las que se destacan de un modo muy vigoroso las siluetas de los grandes caserones señoriales que nos hablan de otras edades, y de lo mucho que vieron de los tiempos pasados y es que ellos encierran el alma de Mallorca.

Cuantas veces he ido a Sóller ávido de contemplar la hermosura de su torrente por el que discurre mansanete ó turbulenta el agua cristalina reflejándose en ella cual si fuera un enorme espejo, la pared de la casita vecina, con sus balcones floridos, por los que trepan la hiedra formando contraste con esas flores azules de un azul plúmbeo, como las de un sayal franciscano, todo combinado por las bellas campanillas que mecidas por el viento, y al recibir los primeros rayos del sol se descomponen en una multitud de colores que anegan el valle en una oleada de aromas.

No seamos ingratos con el Torrente. Con el desaparecimiento el mayor encanto y la mayor belleza, de aquel rincón de la naturaleza.

Dado el modo de pensar de los hombres de letras a los cuales sigue una gran masa de opinión ciego que será estímulo bastante para que prevalezca la idea de dejar el torrente tal cual está.

Haciéndose cargo el Ayuntamiento de nuestras razones, desistirá de su proyecto mercediendo no solamente nuestro sincero aplauso, sino el de Mallorca entera que ama la belleza.

Gabriel LLOBERA AMER
Palma, Febrero de 1914.

Lecturas y Comentarios

Fabricantes de quiebras
Ha sido desenterrada en New-York una asociación de teneores de libros y comerciantes quebrados que se dedicaban a la lucrativa industria de preparar, en provecho de sus olientes, quiebras fructuosas.

Desde hacia varios años las autoridades federales se mostraban extrañadas del número extraordinario de quiebras que venían registrándose en el Estado de Nueva York.

Ultimamente, confirmaron al attorney general Snowden Marshall el cuidado de averiguar qué ocurría.

Este dedicado a estudiar los libros de algunos comerciantes que, contra todo lo esperado, se habían declarado en quiebra.

Y descubrió que hombres peritos en contabilidad, habían, por medio de asientos falsos, reducido el activo á cantidades ridículas.

Recientemente, una gran Casa de confecciones declarada en quiebra y presentó su balance.

Su activo era de 80.000 dólares y su pasivo de dos y media millones.

A los pocos días, una Casa de peletería hacia lo mismo.

Pero, gracias á los descubrimientos del «attorney» general, esos miembros de la banda han ingresado en la cárcel, y con ellos los gerentes de la Casa de confecciones y de la peletería.

La banda se presentaba á los comerciantes y gerentes y les proponía prepararles una quiebra fácil y segura.

Revista teatral

La comedia extraordinaria de l'home qui va perdre el temps

Teatro Auditorium (Barcelona).
Dice el crítico del *Diario de Barcelona*:
«La noche de la inauguración—la del domingo último—el aspecto de Auditorium era superior á todo encuentro. En palcos y butacas habíase dado cita la aristocracia, la belleza y el talento, y en las alturas apiñábase aquella parte de la masa popular que no ha perdido el ideal de la cultura y que sabe progresar en el sentido de la estética. Pocas veces se ve un conjunto social tan harmónico y elevado. Ni se siente tan unánime entusiasmo. Al levantarse el telón la expectación era inmensa. Contra lo que suele suceder en días de estreno, no se abrigaba pretencioso alguno, como no fuera el anhelo de un éxito completamente satisfactorio. Y el señor Gual lo obtuvo doblemente: por la admirable disposición del teatro por su nueva comedia.

La cual, más que obra escénica, es un poema edificante, que nos enseña que no todo lo puede el dinero, sino que, cuando no le acompañan cualidades personales que hagan á su poseedor digno de la posición que ocupa, más fácilmente sirve para perdición. Así el Prósper de Vianya, al regresar á su aldea cargado de años y repleto de dobles, cree dominarlo todo, el amor y el poder, y se encuentra con que la juventud se rie de él, el pueblo le rechaza y sus protegidos le despiden de la suya. Y al llegar al término de su vida le estreman las voces de ultratumba que á porfia le dicen que no ha hecho más que perder el tiempo.

Todo, figuras y situaciones, aparecen esfumadas y en su conjunto incoherentes, como en visión poética. Ni los bandidos son en realidad tales bandidos, ni los restantes personajes son en el poema escénico lo que necesariamente serían en la vida real, sino abstracciones de poeta que convierte los seres en idealidades subjetivas y las hace converger en una conclusión ética.

Empero, no prescinde el autor en absoluto de la realidad escénica, de la que nos da gallarda muestra en el «aplec» del primer acto y en la triángulo aparición de Prósper en el segundo. Dos figuras hay que mutuamente se prestan relieve, aunque colocadas en planos distintos: la del protagonista, símbolo de decrépitas preocupaciones que se derrumban tras infuertos atanes, y la de la bella Mariflor, símbolo de la juventud, que ante el cadáver del «hombre que perdió el tiempo» siente más poderoso que nunca el anhelo de aprovechar la vida que tiene por delante. Y el germen de una vida aprovechada no ha de ser la codicia, sino el amor.

Con grandes aplausos fueron acogidos los tres actos de *La comedia extraordinaria de l'home qui va perdre el temps*, siendo llamado el señor Gual al proscenio en cada uno de ellos. Al finalizar la representación fué ovacionado, é invitado á hablar, dedicó sentidas palabras á la memoria del actor Acisclo Soler.

Castaron, como de costumbre, las decoraciones de Moragas y Alarma, de agreste perspectiva la primera—que fué aplaudida,—de fuerte colorido local la segunda, y un excelente interior la última. También resultó agradable el coral del maestro Longuevas.

Sobre la interpretación distinguióse sobremanera el primer actor don Enrique Giménez, magistralmente caracterizado. La señorita Mestres, en la parte de Mariflor, estuvo constantemente bien, por su linda figura y por su arte exquisito, que hacen de ella una de las mejores damas jóvenes. Fué aplaudida en una delicada escena del segundo acto. También merecen especial mención los señores Sirvent, Gacerañ y Calvo.

Fué, en suma, la del domingo, una noche imborrable en los anales del teatro catalán.—*Burgada*.

De Polística

Leales y serviles

El periódico, órgano de la juventud maurista de Madrid, *Vida Ciudadana*, publica bajo este título, el siguiente artículo, que ha sido muy comentado, después del discurso pronunciado por el señor Sanchez Guerra en la juventud distrital de Madrid.

Desde que existieron reyes en el mundo rotacionales dos géneros de personas: leales y serviles.

Cuales sean unos y otros, escribelo Torres Naharro:

«La lealtad que el siervo debe al Señor más está en mirar su honor que en hacer su voluntad.»

Son leales los que no miran sino á la honra de los Monarcas; serviles, los que solo atienden á su capricho.

Acostumbran los leales decir siempre la verdad. Dicenla quando, porque hablar recto es hábito de rufianes, pero con firmeza y dignidad, porque no temen ver francirse el ceño del Príncipe, ni incurrir en sus iras por amor á la justicia, ni ser olvidados á la hora del reparto de mercedes. Usan, en cambio, los serviles de la lisonja, hablan alto y en público para que se les oiga. Escatiman los consejos, no tanto por temor de errar como de desagradar al Monarca; alaban sus actos para envanecerle, exageran sus cualidades y le comparan con las figuras más salientes de la Historia para halagarle; encarecen su omnipotencia para explotarla. Saben muy bien, y lo proclaman, que están los Reyes sujetos á todas las humanas flaquezas.

Los leales anteponen el interés del Rey al suyo propio, y sólo para provecho del Rey ofrecen sus servicios. Presentes están en todos los peligros;

embótanse en sus pechos las iras de los enemigos del Monarca; y sus personas escudo de la realeza, y cuando el Príncipe las aparta de sí, sufren en silencio.

Reparan poco los serviles en acudir á la llamada regia, ó en intrigar para no ser despedidos, porque si sobrevienen trances difíciles, se parapetan á espaldas de su augusto Señor, ó negocian paces á costa de su honra, ó compran la tranquilidad con dineros del Soberano. Seguros del provecho, se aproximan cuanto pueden al dispensador de beneficios, y, llegada la adversidad, le niegan como Pedro, ó le venden como Judas.

Titúlense los leales ministros de los Reyes. Dentro de la cámara palatina; llevan la voz del pueblo; recuerdan que el poder viene de Dios; hablan de las laceras de los vasallos; proponen medios de atenuarlas, ó de suprimirlas. Cuando al pueblo se dirigen, no olvidan nunca que el Rey les hizo depositarios de su autoridad y la ejercen con decoro, la defienden con tesón y la preservan de todo desprestigio.

Gustan los serviles de llamarse amigos del Rey, porque ignoran que la amistad no cabe sino entre iguales, y los Reyes no los tienen. Olvidanse del pueblo en la regia cámara, sólo atentos á adular al Príncipe, y con la libra del Príncipe se pavonean ante el pueblo.

Los leales privan al Rey de un solaz, recordándole un deber; estorban iniciativas contra ley, porque no padecan la Corona, y más que de la popularidad cuidan del buen nombre de su Señor. Son como la conciencia que remueve, pero guía; y acusa, pero salva.

Los serviles se doblegan ante el capricho del Monarca y hacen coro después cuando otros le censuran. Se regocijan de los abusos del Poder real, porque disculpan así sus propias injusticias; antes procuran al Príncipe el aplauso clamoroso de las multitudes tornadizas que no la lo repesada y consciente de los mejores. Son como mariposas falsas que acuden en vez del oro de la gloria, el vellón de la popularidad.

En los días fáciles, cuando las pasiones duermen, y se ceban los apetitos, y la tempestad se forma, pero no ruge todavía, los serviles rodean el Trono y se disputan con la sonrisa en los labios y la hiel en el alma, los dones substanciosos del poder. La lealtad mientras tanto calla y vigila.

Pero cuando se desbordaban pasiones y apetitos, cuando los errores, impericias y torpezas dan su fruto, cuando la popularidad se desvanecía, y se desencadenaba la furia siniestra de la revolución, entonces acuden los leales á amparar á su Rey, y ni aun tienen palabras de reproche, sino de aliento; al cabo, cuando las máscaras aparecen en los rostros, el servilismo mientras tanto palidece y huye.

PALMA

Por caída
Ayer por la mañana al bajar las escaleras de la calle del Teatro Sebastián Llabrés Alcina resbaló fracturándose la pierna derecha.

Fué auxiliado por varios transeúntes que lo trasladaron al Hospital.

Por escándalo
Ayer ocurrió un fuerte escándalo entre dos mujeres en la calle de la Merced dirigiéndose toda clase de insultos.

Intervino la guardia municipal que puso fin á la contienda.
Ambas fueron denunciadas al Juzgado.

Sorteo de cuadros
En el sorteo verificado el domingo último por la Asociación de Artistas Pintores resultaron premiados los números 60 y 140.

La exposición como de costumbre se halla abierta en la antigua casa Lassalle, San Nicolás 31.

En el sorteo del mes anterior resultaron premiados los señores don Eugenio Aguiló, don José Tous y don Francisco Qañada.

«Ilustración Catalana»
Memos recibido la revista «Ilustración Catalana» correspondiente al día primero del actual.

Entre los fotógrafos publica el *Observatorio Fabra* en el momento de describir los aparatos el director del mismo señor Comas Solá, el palacio de la Academia en la Rambla de los Estudios; la sesión de clausura de las fiestas del aniversario de la fundación de aquella Academia, varias reproducciones de la Escuela del Bosche en la montaña de Montjuich y otros no menos interesantes.

En su parte literaria vemos artículos necrológicos de Isde Soler por J. Morató; «Neu á Ciutat» por Jorge Catalá y una información de la visita del ministro de Instrucción pública señor Bergamín á Barcelona.

Petición
A bordo del vapor «Rey Jaime I» pasaron anoche á saludar al Diputado á Cortes por Mallorca señor conde de Sallent una comisión de la Cruz Roja entregándole un mensaje contenido en numerosas firmas al objeto de pedir al señor ministro de Hacienda autorización para celebrar una rifa cuyos beneficios serán para atender á las necesidades de tan benéfica institución.

Velada
Hoy jueves á las ocho y media de la noche en el Centro Reformista, calle de Dantús número 4, se celebrará una velada literaria musical, exclusiva para los socios y sus familias.

Todas las señoritas que asistan serán obsequiadas con bonitos regalos.

Reparto
Para los efectos de reclamación se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Algaida el

reparto de Consumos aprobado por aquella Corporación para el año actual.

Denuncia de caza
Comunica la Benemérita del puesto de San Antonio haber denunciado al Juez municipal de la misma á varios individuos por infracción de la ley de caza.

Por jugar á los prohibidos
En Paigpuñent la guardia civil sorprendió á varios individuos que estaban jugando á los prohibidos ocupando 270 pesetas.

Igualmente da cuenta la misma fuerza del puesto de Santa Eulalia haber denunciado al Juez competente á nueve vecinos por haberles sorprendido jugando al monte ocupándose dos barajas y 1070 pesetas.

Aprehensión de tabaco
Por los agentes de la Compañía Arrendataria de tabacos fué sorprendido en la mañana de ayer en la carretera de Manacor un carro que conducía ocho maderos de unos cuatro metros de largo que estaban vacíos y eran repletos de pastillas de tabaco de contrabando.

Campo de agua
Ayer tarde se firmó la escritura de cesión á favor del Ayuntamiento de las aguas de la Fuente de la Villa pertenecientes á la finca «Moli de la Val» pertenecientes á doña Magdalena Artigues Sitjar, abonando á esta 1.500 pesetas.

Gitaçión
El Comandante de Marina de esta provincia, cita á Pedro Rubert Mulet para que se presente en dicho Juzgado á declarar en la causa que se le sigue por contrabando.

La Caja de Pensiones
Se nos suplica la inserción de las siguientes líneas:
«Durante la última semana la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones la cantidad de 300.219 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro y por plazos mensuales de pensión 139.896 pesetas, habiendo abierto 191 libretas nuevas.»

Número premiado
El número 23 045 que salió premiado con el cuarto premio en el sorteo que se celebró en Madrid anteaayer fué despatchado en la Administración de loterías número 7 de la calle de los Olmos.

Libros nuevos
En la librería de Amengual y Muntaner se han recibido las siguientes obras para la venta:
Los leales, comedia original de los hermanos Quintara.
Alma castellana, por Azorín.
Poema del Mio Cid, arreglado por el señor Menéndez Pidal.
El arcopelano, por Crescentini.

Baliles de máscaras
El Molinar de Levante llamada *Can Mosca*, habrá baliles de máscaras todos los sábados y domingos del presente carnaval.

Los sábados empezarán á las nueve y los domingos á las ocho.

El robo de una joyería de Barcelona.
Don José Cabré, dueño de la joyería de la Rambla del Centro de Barcelona en donde ultimamente se cometió un robo, del cual nos dió cuenta nuestro correspondiente en aquella ciudad, nos ha escrito una carta por interesarle quedara en claro los siguientes pormenores.

1.º—Como dice muy bien su correspondiente es inaudito que un lugar tan concurrido de esta Capital y que debía haber sido vigilado convenientemente, una ó varias personas, fuera quien fuera hayan podido abrir el establecimiento á deshora sin que nadie le percibiera ya que desgraciadamente dada la insuficiencia del local no podía yo vivir en él con mi familia.

2.º—El robo en cuestión á nadie ha perjudicado materialmente más que á mí.

3.º—por no deber nada á nadie ni tener alhajas en comisión, pues todas las que había en la joyería eran de mi exclusiva propiedad.

4.º—por no tener asegurado el establecimiento contra el robo.

Suscripción á la Gaceta de Madrid.
El señor Tesorero de Hacienda pública nos participa haber recibido para su cobro los recibos de suscripción á la «Gaceta de Madrid» correspondientes al primer trimestre del corriente año.

De Manacor
Se prepara en nuestro «Centro de Variedades» un gran acontecimiento teatral; pues la empresa, con un desprendimiento digno de aplauso no ha omitido sacrificio alguno para contratar la compañía dramática española de Francisco A. de Villagómez, que con tanto éxito acaba de trabajar en el Principal de Palma.

Debutará el jueves día 5 y seguirá el sábado y domingo siguientes días 7 y 8; pondrán en escena la muy aplaudida obra «En Flandes se ha puesto el sol», «La Malquerida» de Benavente, «Mas factre que el amor» y «El genio alegre» las que serán representadas con toda propiedad.

De Manacor
El día siete comienza en la iglesia de Padres Dominicos un triduo solemne para celebrar la institución del primer centro del Rosario Perpetuo en la isla de Mallorca.

A las seis y media de la tarde empezarán estos cultos en los tres días. Predicará el M. R. P. Provincial de los Dominicos, P. Fr. Secundino Martínez todas las tardes.

sadas, llegan al puerto de destino, donde son recibidos por los empleados de la Compañía, encargados especialmente de someterlos a un minucioso registro. Los recogidos de esta manera toda clase de armas, a fin de evitar la posibilidad de una defensa armada con los atrapados de que luego han de ser víctimas.

Al comenzar el trabajo empieza el «via-crucis» del obrero, al que no le vienen ni protestas ni excusas. La condición del trabajo es brutal, y la jornada de sol a sol.

En la noche se les da una comida con puerca de lomo y maíz, casi siempre podrido, y esta comida se repite a las doce y al anochecer.

Los peones están obligados a trabajar con cualquier tiempo, aunque llueva a torrentes, y han de obedecer sin replicar las órdenes del capataz. Hay que tener en cuenta que el capataz que no tiene dos o tres muertos en su haber no es bien mirado por los administradores, que lo consideran demasado benévolo.

Los obreros enfermos quedan entregados a la fuerza de su organismo para resistir, pues allí no es conocida nunca ningún médico ni existen medicinas de ninguna especie.

En la isla de Cuba, el «Diario Español», el «Diario de la Marina», «La Independencia» y otros periódicos, y las noticias particulares que llegan de aquella isla, presentan la situación obrera como una de las más críticas que se recuerdan.

La zafra del año pasado no fue buena, y la del presente lleva idéntico camino.

Para Cuba hay una corriente emigratoria de europeos muy superior a la que la isla precisa, aumentando el contingente miles de habitantes, además de 6.000 obreros que están contratados en Panamá. Todos éstos con gestiones de brazos aquella isla, siendo imposible ocuparlos ni aun en los ingenios más apartados de la isla.

El «Diario Español» dice en uno de sus artículos: «La corte de caña es uno de los trabajos más duros y penosos, y sin embargo, es el peor remunerado».

Los emigrantes que se dedican a este trabajo, además de que el jornal es corto y no pueden ahorrar, carecen de ocupación, y cuando la tienen, apenas ganan para pagar la bafaña que se les da en la cantina de los ingenios a cambio de fichas».

El «Diario de la Marina» dice que hay muchos obreros que desean trabajar y que buscan infatigablemente un lugar en que ser útiles para ganarse el pan con su sudor, y no acaban de encontrarlo.

Además, dice que los jornales no resuelven nada, porque aunque son mayores que hace algunos años, no guardan relación con los precios de las cosas, que de día en día se encarecen.

De Montevideo dicen que el gobierno del Uruguay se preocupa en estos momentos de la crisis obrera, pues hay tal escasez de trabajo, que los obreros andan en grupos pidiéndoles, sin encontrarlo.

En Hawái.—«Las noticias son pesimistas, hasta el punto de ser muchos los emigrantes que han ido a aquellos territorios y han tenido que ser repatriados por no encontrar trabajo».

mente concurridísima de clientes. Le deseamos un feliz viaje y próspera fortuna. 3-2-1914.

De Sociedad

Vamos que el actual vicario de Orient don Nicolás Sagases ha sido nombrado Económico de Buñola.

Lesamos en la prensa de Barcelona que se encuentra restablecida de la dolencia que la retuvo en cama unos días la linda señorita Conchita de Ibarra.

De Barcelona, en el vapor Rey Jaime I llegaron ayer don Federico Casasnovas, doña Mercedes Matas de Clar, don Francisco Socas, don Pedro A. Gazá, don José Margarit, don Miguel Segura y don Matías Carbajosa.

También llegaron en dicho buque el primer teniente de alcalde de nuestro Ayuntamiento don Gabriel Carbonell, el secretario de la Diputación provincial don Miguel Font, acompañado de su distinguido señor de señoras, la distinguida señora doña Luisa Valenzuela, hija del exiliputado don Cortés don Juan y el ingeniero don Alfonso de Choptica.

En el vapor Lulio, llegaron ayer don Lulio, don Francisco Pérez y don Francisco Vinas.

Los señores don Sebastián Simó hijo, Manera, Palmer, Mestres, Frontera, Cornejo, Boach, Serra, Moray, Puigerver, Calatayud, Aguilera y demás personal de Aduanas y Agentes, obsequiaron ayer tarde, en el «Hotel Victoria», con una comida íntima al joven y novel autor don Antonio Mulet, por el triunfo que obtuvo su primera producción «De largos estrofas» en nuestro primer coliseo.

Durante el ágape, reinó la más franca cordialidad y alegría.

Anoche salió para Barcelona, en el vapor Rey Jaime I, de paso para Madrid, el diputado don Cortés señor Conde de Sallent, acompañado de su distinguida familia.

Pasaron a bordo a despedir a los distinguidos viajeros crecido número de señoras y señoritas de la distinguida sociedad palmeñesa.

También pasaron a despedirles el gobernador señor Martínez de Campos, el capitán general señor Molina, el alcalde señor Conde de Olocau, el delegado de Hacienda señor Rato, el presidente y Director-naviero de la «Isla» señores Sampol y Sino, la plana mayor del partido conservador y crecido número de amigos.

Anoche para Mahón, salieron en el vapor de dicho nombre, don Gregorio Martínez, don Francisco López, don José Rovira y don Jerónimo Santajo.

Anoche para Barcelona, salieron en el vapor Rey Jaime I, don Enrique Grego, don Ramón Escalas y señora, don Abel Gómez, don José Alonso, don Eduardo Gómez, don Juan Noguera y don Manuel Vergara.

También se embarcó en dicho buque nuestro distinguido amigo el Dr. don José Aris.

Como verá el lector en la sección telegráfica se da como seguro el nombramiento de don Reig, ministro del Tribunal de la Rota para Obispo de Barcelona.

El señor Reig, fué Vicario General de Mallorca cuando regia esta diócesis el Obispo Carvera.

No nos alegríamos en confirmarse la noticia dada las relevantes dotes que adornan al señor Reig.

Comisión Provincial

Sesión de ayer

Ayer mañana a las once se reunió la Comisión Provincial.

Estuvo presidida por el señor Felu y asistieron los diputados señores Amer, Socías y Llobera.

Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Jaime Rigo Vidal contra un acuerdo del Ayuntamiento de Santanyí por el que le rechazó una liquidación de cuentas por servicios a dicha Corporación.

Después de discutido este asunto, los señores Felu y Amer emitieron su voto en el sentido de que procede informar al Gobernador que debe estimarse el recurso del señor Rigo. Formularon su voto en el sentido contrario los señores Llobera y Socías.

Y habiendo resultado empate en la votación, se aplazó la resolución definitiva del asunto para la sesión inmediata.

La Comisión se enteró de una co-

municación del señor Gobernador de la provincia transcribiendo una Real orden del Ministerio de la Gobernación resolutoria del recurso interpuesto por don Germán Martínez Mendonza contra un acuerdo de esta Comisión sobre validez de las elecciones municipales verificadas en la Sección 10.ª del tercer Distrito de Mahón.

Igualmente se enteró de una comunicación del señor Gobernador acompañando los resúmenes estadísticos del padrón de vecinos de los Ayuntamientos de Esporlas y Calviá.

Se acordó que el arquitecto de provincia pase a la villa de Sineu para levantar el plano de reforma del cementerio.

Fueron admitidos en la Casa de Misericordia, dos niños vecinos de la villa de San Juan.

También lo fue un anciano vecino de Santanyí.

Se concedió permiso a don Antonio Martí Pons, contratista del suministro de pan y rancho a los presos pobres de la prisión correccional y Cárcel de Audiencia durante el año 1913 para retirar de la Caja provincial el depósito que tiene constituido en garantía de dicho contrato.

La Comisión se enteró del estado del movimiento de acogidos ocurrido durante el mes de Enero último en el Hospital, Casa de Misericordia y en la Inclusa de esta capital.

Se acordó informar favorablemente una instancia del Alcalde de Lluçanor solicitando que por el señor Gobernador de la provincia se acuerde la expropiación temporal del agua de la fuente subterránea de Randa para el abastecimiento de aquella villa.

Se acordó el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

Robos y hurtos

Habiendo llegado a noticia del jefe de la guardia municipal señor Comas de que diariamente un individuo desconocido aprovechaba el momento en que el encargado de la repartición de pan de una de las panaderías de esta ciudad subía a los pisos para quitarle uno ó varios panes del coche, dió las ordenes oportunas para ver de detener al autor.

Estas dieron el resultado apetecido logrando la detención del autor que dió llamarse Sebastián Portell Salom, de 40 años soltero.

Dicho individuo confesó el hecho fué denunciado al Juzgado.

En Sineu se dió cuenta a la beneficencia de que se había cometido un robo en la casa denominada Sa Font Figuera, que habita el vecino de Llorito Mateo Ferriol.

Según denuncia del dueño los ladrones se apoderaron de 600 pesetas que tenía en un tubo de hoja de lata escondido bajo tierra en el establo.

Las gestiones practicadas hasta ahora no han dado resultados positivos.

Comunica la beneficencia del puesto de Alcaldía haber denunciado a los vecinos Juan y Francisco Terrasa Goyard y a un hijo del primero llamado Arnaldo, como presuntos autores de haber sustraído en diferentes ocasiones diez y ocho cabezas de ganado lanar pertenecientes a distintos vecinos de aquel término municipal.

Los expresados detenidos con el atestado instruido al efecto fueron puestos a disposición del Juzgado.

Provisión de vacantes

Se hallan vacantes y han de ser provistos por licenciados del Ejército las siguientes plazas:

Diputación provincial de Palma (Balears).—Casa de Misericordia, 3.ª categoría, Mayordomo, con 1000 pesetas, fianza 15.000 pesetas. Justificar poder prestarla.

Ayuntamiento de Villa Carlos (Balears), 3.ª categoría, Administrador de Consumos y demás arbitrios, con 600 pesetas, fianza 2000 pesetas. Justificar poder prestarla.

Idem, 2.ª categoría, 3 Píeles de consumos, con 480 pesetas.

Idem, 1.ª categoría, 3 Vigilantes de idem, con 420 pesetas.

Idem, 1.ª categoría, 3 Vigilantes de idem, con 360 pesetas.

Las instancias solicitando los destinos que se anuncian han de tener en cuenta en este Ministerio hasta el día 28 de Febrero.

Notas municipales

Ayer por la mañana el Presidente de la Comisión de Gobierno y Policía señor Villalonga Ojivero giró una visita de inspección al Matadero municipal, observando algunas deficiencias que ordenó fueran corregidas inmediatamente.

Bajo la presidencia del señor Carbonell, se reunió ayer la Comisión de Hacienda, acordando presentar en la sesión próxima la liquidación del presupuesto de 1913.

También se reunió la Comisión de la Escuela Graduada, acordando visitar el sábado dicho establecimiento para la recepción definitiva de las obras del mismo.

Acordó además redactar el Reglamento para el régimen interior de la referida escuela.

De Ibiza

Fué asistido en el dispensario de la Cruz Roja el vendedor de periódicos Juan Ferrer Boned (a Sardinia, de 12 años de edad, natural de Ibiza, que presentaba una herida en la mano derecha causada con proyectil, practicó la cura el médico señor Sarra Guasch.

Una importante revista de París publica dos notables artículos originales de la espiritista novelista francesa madame André Barn.

Dicha escritora que el año pasado fué nuestra ilustre huésped describe en ellos de manera maravillosa las principales bellezas de nuestra isla.

Liga de propietarios de Fincas Urbanas

Ha celebrado esta Sociedad la Junta General ordinaria del corriente ejercicio, en la que quedó aprobada la memoria y balance del finado año, que pone en evidencia el incremento que ha adquirido la Sociedad.

Por unanimidad se acordó consignar un voto de gracias en favor del letrado D. Jerónimo Massanet, por sus relevantes trabajos realizados en defensa y fomento de los intereses sociales.

Se procedió a la renovación parcial de la Junta directiva, de la que entraron a formar parte los Sres. D. Mariano Zaforteza y Crespi de Valladaura, D. Melchor Oliver y Mantaner, D. Gaspar Mateu y D. Pedro Francisco Ferrer y Mir.

Dicha Junta quedará constituida con los Sres. siguientes: Presidente D. Miguel Massanet y Beltran, Vicepresidente 1.º D. Mariano Aguiló y Cortés, Vicepresidente 2.º Juan Bia, Font y Peña. Vocales D. Bartolomé Cabrer y Serra, D. Pedro Canet Castañer, D. José de Ojeda y de España, D. José Casasayas y Casa Juana, D. Mariano Zaforteza y Crespi de Valladaura, D. Gaspar Mateu, D. Melchor Oliver Mantaner, D. Antonio Esteve y Oliver, D. Baltasar Marqués y Fiol y D. José Forteza y Fuster. Interventor D. Bartolomé Castañer. Bibliotecario D. Alejandro Lladó Mantaner. Contador D. Juan Oliver Felu; Tesorero D. Ventura Espasas y Estarellas; Vocal agregado D. Pedro Francisco Ramis.

Contra la triquinosis

El señor Alcalde reiteró ayer a los señores Veterinarios municipales las ordenes para que ejerzan la más estricta vigilancia en las reses de cerda que se sacrifican en el Matadero, inutilizando las carnes de aquellas que presenten síntomas de estar atacadas de triquinosis.

Además dada la forma en que se permite la matanza en los subarbolos los tales de Alcalde de los distritos octavo y tercero señores Broado y Barrera han reiterado las ordenes a la guardia municipal de aquellos subarbolos para que evite la matanza de cerdos, en virtud de reiteradas disposiciones del Gobernador civil.

También reiteraron las ordenes de que solo se permita la matanza en el Matadero para la debida inspección de las reses y evitar que puedan sacrificarse las que estén atacadas de triquinosis.

Los contraventores serán puestos a disposición del Juzgado.

Del ejército

Se ha concedido real licencia para contraer matrimonio al capitán de Infantería don José Moregués Cabot.

Pasa a la situación de retiro el teniente coronel don Matías Sampol y el capitán don José Ros.

Se ha concedido la gratificación de efectividad de 600 pesetas al capitán don Diego Fernández Herce.

Han sido promovidos a Médicos de segunda clase don destino a los Centros que se indican, los médicos alumnos siguientes: Don Félix Martínez García, al primer grupo de hospitales de Melilla; don Benjamín Bonet, al segundo batallón del regimiento Infantería de Tercera; don Manuel González Pons, al regimiento de Cazadores de Alcántara.

Se ha concedido ingreso en el cuerpo de Carabineros con destino a Mallorca a Luis Barranco, Pedro Bermudez, Bonifacio Sánchez Baño y Nicolás Rasines, Algeciras; Tomás Aran da, Mariano Fortea Ramírez, Juan Masa Pérez, Calixto Moreno Pablos y Pio Iniesta, Rodrigo Truño, Domingo Cano y Francisco Torres.

El embargo de frutos

Ha publicado la «Gaceta» un Real decreto de Hacienda cuya parte dispositiva dice así: «Artículo único. Al artículo 83 de la vigente instrucción de recaudación y apremio se le añadirá: «Cuando lo enajenable sean frutos naturales ó industriales en tal cantidad que su enajenación total é inmediata pudiera producir perturbaciones lesivas en el mercado, podrá prescindirse de la subasta y procederse a la venta por concurso. La celebración de este hábrá de proponerse, en informe razonado, por el agente ejecutivo que conozca del expediente al señor delegado de Hacienda de la provincia, el cual solicitará inmediatamente la oportuna autorización del ministro, por conducto de la Dirección del Tesoro, con remisión de los antecedentes necesarios.»

Un vez concedida la autorización se anunciará el concurso en el «Boletín Oficial» de la provincia y en la «Gaceta» de Madrid señalando el plazo durante el cual serán admitidas las proposiciones en la agencía ejecutiva. Las proposiciones habrán de contener, aparte de aquellas condiciones especiales que señala la convocatoria, caso de haberlas impuesto, Real orden que autorice el concurso, las siguientes: tipo de oferta; si la retirada é incautación de lo vendido ha de hacerse por el concurrente inmediatamente ó a plazos y cuales sean estos; forma de pago; ofrecimiento de fianza, señalando su cuantía, para el caso de que la

También leemos en «Balears»: Con insólito brillo llevöse a cabo en los salones del Centro Balear, el 31 del pasado, para festejar la entrada del año nuevo, una hermosa velada organizada por la comisión del Coro, que llevada de su entusiasmo no omitió esfuerzo, para que la fiesta resultara todo un éxito, por lo cual merecen nuestras felicitaciones.

La concurrencia fué grande; los salones y hall del Centro estaban repletos de señorías que daba encanto y alegría a la fiesta.

Hubo un improvisado concierto. Cantó la simpática Antonia Perelló, y el tenor Francisco Salamancá, quien hace progresos notables en el difícil arte.

Habo una original rifa de sorpresas, que fué celebradísima por la concurrencia.

Esta fué obsequiada por un excelente «lunch» y las amables atenciones de los organizadores de la fiesta, con su presidente a la cabeza, don Antonio Vaquer.

La juventud entusiasta danzó hasta altas horas.

La Almodaina

Esta noche en este cine se estrenará la película de 1.500 metros «Bola de cristal».

Además se proyectarán cinco escogidas películas, cuatro de ellas nuevas.

Teatros

Esta noche debutará el transformista Gianelli, quien trabajará a las siete y media y a las diez y cuarto.

Trabaja también L'Orfa Venosa con sus leones.

Balear

La empresa del Teatro Balear nos comunica que hoy jueves no habrá función por tener que cambiar algunas piezas al motor que produce el fluido, y que mañana tendrá lugar el beneficio y despedida de la cantante Tina Desmet, que cantará lo más escogido de su repertorio.

Nos comunicó también que la celebrada artista Fátima Miris, antes de retirarse a Italia, pasará a dar algunas funciones en el Teatro Balear.

Rosario Pino

Rosario Pino cuyas funciones constituyeron un verdadero acontecimiento en nuestro Teatro Principal, ha llegado a Málaga donde se le prepara un homenaje.

Entre los agasajos que prepara el Ayuntamiento en honor de Rosario Pino figura el nombramiento de hija predilecta de Málaga y dar su nombre a la calle donde nació, procediendo al descubrimiento de la lápida con gran solemnidad.

La noche que celebre la insigne actriz su beneficio de despedida, se le tributará un gran homenaje.

Raquel Meller

Por tratarse de artista tan aplaudida del público de Palma reproducimos las siguientes líneas que publica un periódico de Barcelona: «La Meller lanzó resuelta por el buen camino. Concienciosamente, con paciencia de benedictino, ha preparado trajes y canciones. Para los primeros ha recurrido a Goya; para las segundas, acude al repertorio del más autorizado músico español, el maestro Granados el autor de «Goyescas» y de las famosas tonadillas clásicas que en triufo recorren el mundo».

Por nuestra parte sólo añadiremos que Raquel Meller estrenará en la Sala Imperio las dos canciones del exitoso Enrique Granados denominadas «El majo discreto» y «La maja de Goya». Para la primera vestirá el traje copiado, del de la hembra, que figura en el lienzo denominado «Maja y embobados», y para la segunda tonadilla el que es copia de «La maja vestida», y que según versión transmitida por «vox populi» a través de las edades, representa a una bella duquesa de la casa de Alba».

De Inca

En el Círculo de Obreros Católicos de esta ciudad, y en el salón de espectáculos del mismo, dió anoche a las 8 y media una conferencia el publicista y orador jaimista don Ricardo Atienza, ante una concurrencia regular.

En el escenario se leía una inscripción Dios Patria Rey, y a cada uno de sus lados veíamos los retratos de gran tamaño del Pontífice, y de don Jaime de Borbón.

Desde hace días se encuentra en cama enfermo de algún cuidado el señor Registrador de la Propiedad de este partido don José Figueiras.

Le deseamos un pronto restablecimiento.

Por efecto de las pasadas nieves y lluvias, se han producido fuera de su tiempo algunas cantidades de setas por esta comarca.

En nuestra plaza se han presentado durante estos pasados días varias partidas, que se han vendido a pesetas 150 los 400 gramos.—C.

CULTOS

Para hoy

Jubilés de Cuarenta Horas

Continúan en San Juan: Todo como el día anterior.

incautación de los géneros y el pago hayan de ser en plazos sucesivos. Esta fianza se aplicará a la liquidación y pago de las últimas extracciones que se realicen. Terminado el plazo de admisión de pliegos, los presentados serán remitidos al delegado de Hacienda, el cual adjudicará el concurso en un término que no podrá exceder de cinco días de la proposición más ventajosa para la Hacienda. Comunicada la adjudicación, habrá de constituirse la fianza ofrecida en el término de tres días en la Agencia ejecutiva. De no constituirse, se entenderá sin efecto la adjudicación y se procederá al anuncio y celebración de nuevo concurso».

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Piedad en Santa Eulalia.

Para mañana

Jubilés de Cuarenta Horas

Concluyen en San Juan: Todo como los días anteriores y Te Deum antes de la reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Buen Camino en Santa Cruz.

Hoy.—Santas Agueda y Calamanda, vírgenes.

Mañana.—Santa Dorotea virgen, mártir y San Antonio.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad del Alumbado por Gas

De conformidad con el precepto en los Estatutos y por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca a los señores Accionistas a la Junta General ordinaria que se celebrará el día 14 del próximo Febrero, a las doce, en el domicilio de la Sociedad.

Los accionistas que no pudiesen concurrir, tienen la facultad de poder delegar su representación a otros accionistas mediante carta de autorización dirigida al Presidente, antes de abrirse la sesión.

Palma 29 Enero de 1914.—P. A. de la J. de G. El Vocal Secretario, Manuel Fuster.

La Económica

En cumplimiento de lo acordado en la Junta General celebrada el día 29 de Enero se participó a los señores accionistas que desde el próximo día 4 de diez a doce mañana, quedará abierto el pago de un dividendo activo de cuatro pesetas por acción, contra entrega del cupón n.º 3.

Palma 29 Enero de 1914.—El Presidente, Juan José Guis. El Vocal Secretario, Guillermo Borrás.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Balears

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 9 de Febrero próximo y siguientes necesarios, de cuatro a siete de la tarde, en la sala de sesiones de la «Sociedad», (Sól. 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos concedidos en los meses de Diciembre de 1913 y Enero de 1914.

Hasta el día 7 a las siete de la tarde, podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 29 de Enero de 1914.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Ebr.

Sociedad Mallorquina de Travías

En cumplimiento del artículo 10 de los Estatutos y por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca a los señores accionistas a Junta General ordinaria que se celebrará el día 22 del corriente mes de la mañana en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad, Quint 17.

El día 21 de enero a doce de la mañana, pueden los señores accionistas recoger su pasaporte de asistencia depositando sus acciones en la forma prescrita en artículo 11 de la Memoria de 1913.—P. A. de la J. de G. de A. el Secretario, Miguel Porcel y Rera.

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

A los efectos del artículo 23 de los Estatutos se convoca a la Junta General de Accionistas para la reunión que tendrá lugar el día 16 de Febrero a las tres de la tarde en la Estación de Palma.

Tienen derecho de concurrir a la Junta todos los tenedores de diez acciones las cuales deberán ser depositadas en la caja de esta Compañía al solicitar la pasaporte de asistencia que expresará el número de acciones de cada uno y servirán al efecto de resguardo hasta que terminada la Junta se le devuelvan los títulos.

Dichos pasaportes se facilitarán por la Secretaría todos los días laborables, de diez a doce de la mañana desde el inmediato a la publicación de esta convocatoria, hasta tres días antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores a la Junta se pondrán de manifiesto a los accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo a lo dispuesto por el artículo 30 de los Estatutos.

Palma 21 Enero de 1914.—El Presidente, Juan Marqués.—P. A. de la J. A. Jaime Sancho, Secretario.

ELIXIR CALLOL.—Para la debilidad.

Higiene razonada de la boca Crema Paríftica Fias. 1/50 tubo.

Débiles y convalecientes: Para fortalecer vuestro organismo debéis emplear el poderoso alimento calido de cereales «VIGOR».

PÉRDIDA de un bolso de plata, desde el Cort. Bross y Bross, conteniendo varios objetos. \$3 gratificará su devolución Unión, 53 principal.

Cafés-Cafés-Cafés Torrefacción sin igual Exquisitos y aromáticos ANTIGUA CASA LLOFRU

Piperacina MIDY GOTA, REUMATISMO

TELEGRAMAS

POLITICA

Madrid 3 a las 24

Una salvajada

En el pueblo de Visuar (Granada) con motivo de haberse cambiado la situación municipal los amigos del nuevo alcalde dieron una encerrada al saliente haciendo un sinnúmero de disparos de arma de fuego que por fortuna no ocasionaron desgracias más que sustos y desmayos que sufrieron las señoras de la familia del alcalde.

Un artículo sobre Marruecos

El periódico El «Liberal» ha publicado un artículo sobre la imposibilidad que existe por parte

de España de abandonar la acción en África, cuyo artículo aplaude el órgano conservador «La Epoca».

Dice dicho artículo que la retirada de las tropas de Tetuán, La rache y Arcila no sería rectificar las errores pasados, sino agravarlos, pues con ello no lograríamos otra cosa que tener bloqueadas constantemente las plazas de Melilla y Ceuta.

Termina el artículo diciendo que los moros no nos respetarían sin lograr la paz. Hay que ir a la paz pero abandonar aquello no es el camino para lograrlo.

Propaganda electoral maurista

El próximo domingo irá a Cas-

pe una comisión de la Juventud maurista de Zaragoza para dar un mitin ossorista de carácter electoral.

La entrevista del ministro de Marina y Cristelly fué cordial

La entrevista que ha celebrado el ministro de Marina con el ex-comandante del Carlos V señor Cristelly tuvo efecto antes del Consejo.

La entrevista duró hora y media.

En el ministerio se guarda reserva sobre la conferencia pero dicen que esta fué muy cordial.

Madrid 4 a las 24

Conferencia del señor Dato con el Embajador de Italia

El Presidente del Consejo señor Dato ha celebrado anoche con el Embajador de Italia una detenida conferencia con el Embajador de Italia.

Se ignora de lo que trataron si bien se cree que versó sobre la ratificación del tratado comercial.

Sanchez Guerra y Romanones

En los centros y círculos políticos ha sido objeto de muchos comentarios la conferencia que se dice han celebrado los señores Sanchez Guerra y Romanones en el domicilio de este último.

Los conservadores de Cáceres. Una carta al señor Maura

Los conservadores de Cáceres han dirigido una carta al señor Maura, en la que después de decirle, que en las pasadas elecciones todos los conservadores unidos obtuvieron un gran triunfo, se quejan de la preterición de que son objeto por parte del Gobierno los candidatos identificados mauristas, cosa que motivó la renuncia de bastantes cargos como lo hizo el Alcalde de la capital.

Sanchez Guerra en casa de Romanones

El ministro de la Gobernación señor Sanchez Guerra ha permanecido hasta las siete de la tarde en el domicilio del señor Conde de Romanones, tratando según se asegura de asuntos electorales.

A dicha hora concurrió el señor Sanchez Guerra a su despacho del ministerio.

Dato en la Presidencia

El señor Dato ha pasado la mayor parte de la tarde en la Presidencia, ocupado en el despacho de diversos asuntos.

COMBATES EN NUESTRA ZONA AFRICANA

Madrid 4 a las 4 10

Reconocimiento.—Tirroteando al enemigo

Comunican de Tetuán que las fuerzas de cazadores salieron a reconocer los campos de Malafien, llevando algunas baterías. Desde larga distancia divisaron varios grupos de moros enemigos, los que fueron ahuyentados por el fuego de cañón que se hizo sobre ellos.

Los moros no contestaron no entablándose combate. Nuestras fuerzas regresaron a Tetuán a las seis de la tarde.

Madrid 4 a las 20

Llegada del "Rio de la Plata", y del "Lauria".—Tranquilidad

Dicen de Melilla que hoy han llegado a aquel puerto el crucero Rio de la Plata y el cañonero Lauria.

En todo aquel territorio reina tranquilidad completa.

Para que acudan a la subasta del muelle de Tanger

El Centro comercial hispano-marroquí ha dirigido una circular a todas las Corporaciones, entidades y casas que se dedican al ramo de construcción para que tomen parte en la subasta que se celebrará el 10 de Marzo en Tanger para la construcción del muelle de hormigón armado de aquel puerto.

Madrid 4 a las 24

Construcción de un muelle en Tanger

En el ministerio de Estado se ha recibido el pliego de condiciones para la construcción en el puerto de Tanger, de un muelle de cemento armado.

Pruebas en aeroplaneo.—Nueva oficina

Comunican de Larache que los capitanes aviadores señores Bayo y Ofelan han realizado algunas pruebas observando la actividad que despliegan los moros en las faenas del campo.

Añade el despacho que en Kudia Fraicart se ha establecido una oficina indígena.

Agresión y robo de ganado.—Este fué rescatado

Un despacho de Larache dice que unos malecheros atacaron al aduan Amer Ruiz, robando algun

ganado, que fué más tarde rescatado por el Kaid Melole.

Los moros de Beni Saiz persiguieron a los malecheros causándoles varias bajas.

Zoco animadísimo

En Treuin se ha verificado el acostumbrado zoco que se ha visto concurridísimo.

En los dispensarios han acudido a curarse ciento veintiseis moros.

Temporales

El fuerte temporal reinante de Poniente ha cerrado la barra, imposibilitando el acceso a los puertos de Arcila y Larache.

Continúa lloviendo en todo el territorio.

Nueva posición ocupada.—Moros satisfechos

Dicen de Larache que ha sido ocupada sin resistencia la posición de Huarti.

Desde la misma han sido destruidos dos vados del río Lacus por servir de paso a los merodeadores.

Han acudido al jefe de la nueva posición varios moros de Chei ya, manifestando su satisfacción por considerarse protegidos por la nueva posición.

Fallecimiento.—ab 85

Ha fallecido en el hospital de Arcila el soldado de Intendencia Raimundo Barca.

CACERIA REGIA

Madrid 4 a las 20

Desayuno.—Salida a cazar.—El primer tiro del Rey

Telegrafían de Doñana que a las siete y media se levantó el Rey y los Príncipes de Battemberg.

A las ocho tomaron el desayuno saliendo después a cazar jabalíes, venados y gamos.

El día ha estado nublado y durante él ha reinado fuerte viento.

El guarda mayor no asistió a la cacería por estar enfermo de gripe.

El primer tiro que disparó el Rey alcanzó a un ciervo que escapó malamente herido.

El Rey y sus acompañantes almorzarán en el campo.

Al anochecer regresaron al palacio de Marismilla.

Madrid 4 a las 24

Regreso del Rey a Sevilla

Un despacho de Sevilla dice que S. M. el Rey, que como es sabido se halla cazando en el coto de Doñana regresará a aquella capital el viernes próximo.

CONGRESO AFRICANISTA

Madrid 4 a las 20

Los temas que han de discutirse en el Congreso Africanista, que ha de celebrarse en Sevilla, organizado por los Centros Comerciales Hispano Marroquíes, son entre otros los siguientes:

Necesidad de una buena organización Notarial en las posesiones de Guinea.

Indicaciones de los fondeaderos más necesarios en nuestras posesiones africanas para las necesidades de nuestro comercio marítimo.

Obras más indispensables para la seguridad de las naves; servicio de faro, balizas, samaforos, comunicaciones, salvamento, depósitos fijos y flotantes y legislación más apropiada para que nuestro pabellón pueda competir con el extranjero.

Organización de Juzgados de Instrucción en Melilla y Ceuta, dependientes de las Audiencias de Granada y Sevilla, que tengan como territorio el que comprenden las Comandancias generales de Melilla y Ceuta, para que entiendan en los pleitos y causas de los habitantes europeos de esos territorios.

Organización de la Justicia civil y criminal para los indígenas.

Sistema más conveniente para la administración y gobierno de las kabilas comprendidas en la zona española.

Constituir un Ayuntamiento en Melilla y en las poblaciones que vayan surgiendo, cuando reúnan las condiciones requeridas; y establecer en los poblados entidadas como las existentes en los puestos militares argelinos.

Que se respete por las Juntas de Arbitrios de las plazas de Africa la Ley de Puertos francos de 18 de Mayo de 1863, no gravando el comercio de importación y exportación, para evitar que se desvie por completo hacia la Argelia la corriente comercial que dicha beneficiosa ley consiguió encauzar hacia Melilla.

Que se procure por todos los

medios facilitar la importación española en Marruecos y la marroquí en la Península.

Medios que deberían ponerse en práctica para que fuera libre el cultivo, elaboración y venta del tabaco en las posesiones de Africa.

Establecer Institutos de segunda enseñanza, respectivamente, en Ceuta, Melilla y Larache.

Necesidad de organizar el ejército Colonial voluntario, con orientaciones más prácticas y benéficas que el actual.

Estudio de los medios que faciliten la vulgarización en España de las formalidades para conseguir concesiones territoriales en la zona española, como también dar a conocer las formalidades para la adquisición de la propiedad, la explotación de minas y canteras.

Reorganización de la enseñanza del idioma árabe en las Escuelas Superiores de Comercio por no haber dado el resultado que era de esperar.

Reorganización de los servicios marítimos entre España y Africa; subvencionados por el Estado.—Medidas necesarias para que los fletes no resulten variables.—Necesidad de aplicar la ley en beneficio de la expansión comercial.

CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 4 a las 16 30

A la entrada de los ministros.—De lo que se ocuparán los consejeros

A las once de la mañana se ha reunido el Consejo de ministros en el ministerio de la Gobernación.

Al entrar el señor Dato se le preguntó si el Consejo trataría de la fecha de la disolución y convocatoria de las nuevas Cámaras y contestó:

Si, si, ya veremos todo eso.

Añadió el señor Dato que no hay nada de Marruecos y que el marqués de Lema no asiste al Consejo por continuar enfermo.

El Consejo se ocupará de asuntos de trámite y por lo mismo será muy breve.

A las doce y media, dijo el señor Dato, recibiré a los presidentes de las Diputaciones catalanas.

Este Consejo será, más que nada, preparatorio del despacho que llevaré a Sevilla a la firma del Rey de la provisión de altos cargos eclesiásticos.

Tardará, aunque no mucho, mi regreso de Sevilla, lo cual depende del Rey que está allí muy encantado.

El ministro de Marina dijo que no llevaba asunto alguno a la resolución de sus compañeros.

Ya he hablado, añadió, cuanto podía decir del asunto del ex-comandante del «Carlos V».

El ministro de Instrucción pública señor Bergamín dijo que lleva al Consejo la aprobación y distribución de fondos y un crédito para el turismo y propondrá otro crédito para gastos que origine la concurrencia al Congreso del turismo en Londres.

El marqués de Vadillo dijo que llevaba los consabidos indultos de penas leves.

El ministro de Fomento señor Ugarte llevaba el expediente para la adquisición de cuatro gruas para el puerto de Cadiz.

El ministro de la Guerra general Echagüe se limitó a decir que en el reconocimiento verificado ayer en Tetuán no tuvimos bajas.

El de Hacienda señor Bugallal dijo: nada traigo y si me invitan a hablar, hablaré, pero no tengo ningún proyecto.

Acuerdos del Consejo de ministros.—La fecha de las elecciones

Después del Consejo de ministros se facilitó la nota oficiosa diciendo que se fijó la fecha de las elecciones de diputados para el 8 de marzo y la de senadores el día 15 siguiente y la reunión de Cortes el 2 de abril.

El decreto de disolución del Senado se firmará en tiempo oportuno.

El señor Dato en ausencia del ministro de Estado, marqués de Lema, por enfermedad, dió cuenta de la situación de la colonia española en Méjico y de las gestiones realizadas por el ministro de España a favor de las personas é intereses de los españoles.

El ministro de Marina dió a conocer la carta del comandante del «Carlos V» referente al mismo asunto.

El de Gracia y Justicia, marqués de Vadillo dió cuenta de los expedientes de varios indultos de penas leves.

El de Fomento, señor Ugarte, asomó a la aprobación del Consejo un expediente de adquisición de cuatro gruas para el puerto de Cadiz.

Dicho ministro llamó poderosamente la atención de sus compañeros acerca del estado de las carreteras pidiendo fondos para dichas atenciones.

El señor Bugallal prepara el expediente que ha enviado al Consejo de Estado respecto a este asunto de carreteras.

El de Instrucción pública, señor Bergamín dió cuenta del expediente instruido para que se autorice el pago de los libramientos mensuales correspondientes a la asignación que tiene la Comisaría regia del Turismo.

ESCUADRA INGLESA EN MELILLA

Madrid 4 a las 20

Por ser tarde no se han cruzado vitillas

Telegrafían de Melilla que ha fundeado en aquella rada la cuarta división de la escuadra británica compuesta de acorazados Dredgnaiss, Lord Nelson y Courvalis mandada por el vicealmirante Charles Briggs.

Este envió a su Ayudante al Comandante general para saludarle.

Debido a la hora avanzada no ha sido posible cambiar las visitas de cortesía ni los saludos con la Plaza que se efectuarán mañana a las ocho de la mañana.

Excursión a Zeluan.—Almuerzo

De Melilla telegrafía el general Jordana que esta mañana a primera hora una numerosa representación de la escuadra inglesa con su Almirante y el Comandante del crucero Rio de la Plata y el del cañonero Lauria irán conmigo a Zeluan y Maio y en esta última posición los observará con un almuerzo.

Los oficiales ingleses y españoles harán excursiones.—Agasajos

Telegrafían de Melilla que los oficiales ingleses acompañados de Jefes y Oficiales de nuestro Ejército, que poseen el idioma inglés, harán excursiones a distintos puntos del territorio en los cuales serán agasajados.

Champagne de honor.—Baile de gala.—El almirante invitará a un almuerzo a bordo

Comunican de Melilla que aquella guarnición dará un champagne en honor de los marinos ingleses.

Por la noche la Junta de arbitrios dará en su honor un baile de gala.

Pasado mañana el General Jordana asistirá a un almuerzo en el buque insignia invitado por el Almirante.

Después del almuerzo la escuadra zarpará.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 3 a las 24

Congreso de cooperativas

Los delegados de la Federación Cooperativas de Valencia han aceptado la designación hecha para la celebración en la capital del Turia el próximo Congreso Nacional de Cooperativas, nombrándose una comisión para el estudio de la implantación en dicha ciudad de una mas cooperativista.

Alarma entre remolcheros

Comunican de Pamplona que el alcalde de Tutela ha telegrafiado participado la gran alarma que cunde en dicha población a causa de la demora de la Sociedad Azucarera en satisfacer el importe de la remolacha, rogan do se interese el Gobierno en dictar una medida rápida para solucionar el conflicto, toda vez que los interesados se hallan en una situación angustiosa.

Honras fúnebres

Mañana se celebrarán solenes honras fúnebres en la iglesia del Buenaviso a la memoria del oficial de la Benemérita don Máximo Ramos muerto en el acródromo de los Cuatro Vientos, víctima del cumplimiento de su deber.

Costea los funerales el Instituto de la Benemérita, habiendo sido invitadas las autoridades civiles y militares por el ministro de la Guerra y Director general de la Guardia civil.

Madrid 4 a las 4 10

Guardia civil muerto

Comunican de Pontevedra que en Montepertela ha aparecido muerto el Guardia civil Ricardo Garcia Saez.

Se cree que se suicidó, pues había desaparecido el día 25 de

Enero de la Casa cuartel, llevándose su fusil.

Madrid 4 a las 20

Reig, probable Obispo de Barcelona

Es casi seguro que don Enrique Reig, ministro del Tribunal de la Rota será nombrado Obispo de Barcelona.

Madrid 4 a las 24

Estreno-Éxito

En el «Coliseo Imperial» ha tenido efecto esta noche el estreno del sainete en un acto La Date de la Chavala, original de don Javier Palacios, obteniendo un verdadero éxito.

Hablando con el señor Cristelli

El comandante del Carlos V señor Cristelli hablando con un periodista ha negado que hiciera manifestaciones a los periodistas al desembarcar en la Coruña.

Como insistiera en la falsedad de los asertos que se le han atribuido relativos a los incidentes que sufrió el barco en su viaje a Méjico, el periodista le preguntó si también era falsa la denuncia que hizo al ministro respecto de la falta de condiciones del barco y la carta que dirigió desde Veracruz.

El señor Cristelli respondió que el asunto está subyugado y cuanto dijera le perjudicaría.

Noticias de los Reyes.—Tranquilidad en Rotinto

El Subsecretario de Gobernación señor Prado Palacio, ha recibido a los periodistas, diciéndoles que los Reyes continúan sin novedad y que en Rotinto y Huelva reina completa tranquilidad trabajándose en todos los servicios.

La conferencia sobre Estudios hidrográficos.—Acuerdos

Desde Roma se ha recibido un despacho dando cuenta de que se ha reunido la conferencia sobre Estudios Hidrográficos.

El Príncipe de Mónaco no asistió a la misma por encontrarse enfermo.

Se acordó que la próxima conferencia se celebre en Madrid en 1915.

Incendio en Vigo

Comunican de Vigo que un fuerte incendio ha destruido una casa propiedad de don Luis Gonzalez, Secretario del Juzgado.

Las pérdidas ascienden a 60000 pesetas.

No ha ocurrido novedad.

MENCHETA

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 4 a las 23

La cosecha de maíz en la Argentina

Buenos Aires.—Según datos oficiales publicados resulta que de la superficie que comprende la República Argentina hay 4 millones de hectáreas que están sembradas de maíz.

El terreno destinado a este cultivo ha sido ampliado pues en el año 1912 solo había destinado para este objeto 3 millones de hectáreas.

La cosecha del año actual se presenta buena.

Arreglo entre Servia y Turquía

Constantinopla.—El Gobierno de la Sublime Puerta ha comunicado al Ministro de Servia en esta capital su deseo de reanudar las interrumpidas gestiones para solucionar por completo de una vez los litigios pendientes entre ambos países.

Llegada de Bernardino Machado a Lisboa

Lisboa.—Ha llegado a esta capital a bordo del Avon el prohombre portugués Bernardino Machado que procede del Brasil.

A bordo de dicho buque han ido a saludarle el Jefe del Gobierno Alfonso Costa y los ministros de Marina, de Instrucción y de Estado.

Al desembarcar Bernardino Machado fué aclamado por el público que esperaba su llegada.

Luego se dirigió al Palacio de la Presidencia donde ha celebrado una conferencia que ha durado dos horas con el Presidente de esta República D. Manuel d'Ariaga.

Por esta ciudad y sobre todo en los círculos políticos circula el rumor de que Machado ha ofrecido a d'Aniaga proceder a la formación de Gabinete.

El embajador de España en Austria se despide

Viena.—El emperador Francisco-José ha recibido en audiencia al embajador de España en esta capitán marqués de Herrera, quien ha entregado a aquel las cartas de despedida.

Los buques griegos en peligro

Atenas.—La Cámara de Co-

NUEVA CARRERA. en un año puede hacerse Operador de telegrafía sin hilos ESCUELA dirigida por ingeniero especialista. MIÑONAS, 13

ALABERN Y Cia. PANERIA-CAMISERIA-SASTRERIA Cererols 10-14 Palma de Mallorca

MEDICAL NUEVO TEJIDO DE PUNTO (BOUCLÉ) Trajes interiores de la Lana (Inocuosibles) Evitan el reuma y los enfriamientos CASA EXCLUSIVA PARA LA VENTA Don Manuel Bonet, San Nicolás, 23 y 25, Palma de Mallorca

mercio de esta ciudad ha recibido un aviso del Comité terrorista de Bulgaria diciendo que dicho Comité está resuelto a volar por medio de dinamita a los buques griegos que visiten los puertos búlgaros.

Votación reñida en la Cámara francesa

Paris.—Los diputados que son amigos y están bajo las órdenes del ex Jefe del Gobierno Aristides Briand han estado a punto de derrotar al Gobierno en la votación llevada a cabo para elegir el vicepresidente de la Cámara de diputados.

Los partidarios de Brian presentan como candidato a Lefevre en frente de Rabier que era el candidato del Gobierno.

En la citada votación Rabier ha obtenido 211 votos y Lefevre ha logrado reunir 210.

La reapertura del Parlamento inglés

Londres.—Se ha fijado como fecha de un modo oficial la del 10 del corriente Febrero para llevar a cabo la reapertura del Parlamento de Inglaterra.

Preparando la entrada del nuevo rey en Albania

Viena.—Una telegrama que se ha recibido de Durazzo dice que la comisión del Control internacional de Albania ha entrado en tratos con el jefe de la rebelión albancesa Essad Pachá a fin de convencer a éste de que facilite la entrada en dicho país del rey electo príncipe Guillermo de Wud.

La citada comisión ha sancionado la sentencia de muerte dictada contra el comandante Bekir jefe de una expedición turca que fué sorprendida a bordo de un vapor austriaco.

No obstante esta satisfacción se esperará para cumplir la sentencia la llegada del expresado príncipe de Wud.

Pruebas de un paracaídas

Paris.—Los periódicos dicen que en breve el inventor de un nuevo sistema de paracaídas se elevará con un aviador hasta 5.0 metros y entonces se soltará conlando llegar sin novedad al suelo gracias a su invento.

La política en Francia.—Debate é interpelación

Paris.—Es probable que el viernes próximo empiecen en la Cámara de diputados el debate sobre la política financiera que ha seguido el gabinete Doumergue.

Después del debate el diputado socialista Jean Jaurés proyecta interpelar al Gobierno sobre el asunto de la fábrica Pontilof.

CORRESPONSAL

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 4 a las 22

Un juicio.—Veredicto de culpabilidad

La audiencia ha celebrado el juicio contra José Bertrán de 22 años de edad quien en 28 de Noviembre de 1912 hallándose en Besiers mató a cuchilladas a una camarera de cierto café llamada Pepita Moreno de 18 años robándole 40 francos.

Bertrán huyó a España siendo detenido en Barcelona la víspera de Navidad.

El procesado ha confesado su delito.

El Jurado ha dictado veredicto de culpabilidad condenándole el tribunal a 18 años de presidio.

El mital maurista.—Los oradores

Se ha señalado el teatro Imperial para la celebración del mital

maurista que debe tener lugar el domingo.

A él han sido invitados los señores Maura y Gamazo, Perez Bueno y Ossorio y Gallardo.

También han sido invitadas las juventudes y centros políticos afines.

Se dice que ocupaciones precisas impedirán la venida del señor Maura y Gamazo quien remitirá unas cuartillas.

El señor Ossorio a Sabadell

Se asegura que el señor Ossorio irá la semana próxima a Sabadell para dar una conferencia.

Apoya Lerroux a un Candidato jaimista?

La «Veu de Catalunya» dice que Lerroux en varios pueblos del distrito de Santa Coloma ha pronunciado discursos apoyando al candidato señor Bofill y Perera, presentado por los jaimistas.

El aniversario de la toma de Tetuán

Los voluntarios de Africa han invitado a las autoridades a la fiesta que piensan celebrar en conmemoración del aniversario de la toma de Tetuán.

Periodista absuelto

MAGNESIA ERBA

Furgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares CENTRO FARMACEUTICO, Palma

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

ESTERILIZADA
EL AGUA con el

TACHIOLO

El TACHIOLO es el antiséptico más energético que haya sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Es inofensivo para el organismo humano. Se vende en frascos, conteniendo 50 gramos de solución dotada para esterilizar 50 litros de agua. No se necesitan aparatos. Útilísimo para frutas y verduras, bastando sumergirlas durante 20 minutos en agua esterilizada con TACHIOLO para que queden libres de todo germen infeccioso. — USO. — Verter, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, agitando y dejando descansar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando su sabor, potabilidad y todas sus propiedades fisiológicas.

Pídase en todas las Farmacias. — Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano, Aragón, 242. — Barcelona

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1902 y Reglamento dictado para su ejecución

Autorizado su funcionamiento é inscripta en el Registro de Sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: Granvia, Layetana, 11, principal.-Barcelona

DIRECTOR REGIONAL EN CATALUÑA Y BALEARES: DON JOSÉ MASIP, FABRICA, 16, (ARRABAL), PALMA

Recaudador en Palma, Don Victorino Anguera, Sindicato, 72, 2.º



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendrás canas ni serás calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.

La Flor de Oro esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.

La Flor de Oro esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, simplemente se aplica con un pequeño cepillo, como si fuese bayoneta.

La Flor de Oro Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfume.

La Flor de Oro es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades.

La Flor de Oro conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.

La Flor de Oro esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguir del natural, ni su aplicación se hace bien.

La Flor de Oro La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta por lo que al aplicar, la persona más tímida ignora el resultado.

La Flor de Oro Con el uso de esta agua se auran y avivata las raíces, cesa la caída del cabello y crece su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca se cae.

La Flor de Oro Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.

La Flor de Oro Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despidió mal olor; debe usarse como si fuera bayoneta.

Las personas de temperamento herpético deben prontamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días, y si á veces desean salir al pelo, baste lo que dice el prospecto que acompaña á la botella. De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

De venta en la Droguería de Palma de Mallorca: Sra. Viuda de José Juan, Marina, 20, 22 y 24.

NUEVO ESTANTE A PEDAL FRICCIONES de BOLAS de ACERO



NO CABEN
YA EN LAS
MÁQUINAS
PARA COSER

SINGER

MÁS
PERFECCIONES
DE
MECANISMO
MÁS
EXCELENTE.

Máxima Rapidez.
Máxima Duración.
Máximo ahorro en
el trabajo.

4, Jaime II, 4-Palma de Mallorca

EMULSION NADAL

Unas de 50 %, aceite bacalao. Esconstruyente, escrófula, raquitismo, anemia, clorosis, etc. Activa secreción láctea, dientes, huesos. Medalla de oro

Liga de Propietarios de Fincas Urbanas Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	N.º	ISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Puerta de Jesús	96	bajos	Gimnos, 168, 1.º	Cochera para automóviles
San Lluís (La Vileta)	9	y altos	Arabá, 18, principal	Grandes Almacenes
Torrento (San Alegre)	9	1.º	San Miguel, 18	También se vende. Capacidad.
San Magín	211	bajos	Olmos, 168, 1.º	3 dos. agua fuente, 16 pias.
Montenegro	22	Entresuelo	Olmos 168 1.º	Baños suiferosos agua
Calle de Plaza de Toros		bajos	Montenegro, 24, pral.	Agua, tres dormitorios
Fábrica	17	1.º	San Sebastián, 4, 3.º	Local para cochera ó almacén.
Molino de agua	Sóller		Cuesta Teatro	5 dor. 2 salas agua capacidad
San Magín		1.º	San Miguel, 18	Salto aprovechable industrial.
Pta. del Campo	2	Cochera	San Miguel, 18, 1.º	4 dormitorios, huerto, jardín
Detrás Cuartel Gna. Civil			Curidores, 1, pral.	Capacidad y agua
Carretera Andraitx	R.M.	5	P. Rosaró, 10.	Hectárea terreno, casa y jardín

Véase relación general en el domicilio social: San Miguel, 18 1.º

Notriza de 20 años y leche de tres meses, se ofrece para lactar criatura, en casa de los padres. Dirigirse á Portol, calle de Olesa, 20.

Se necesita joven de 18 años, que posea conocimientos comerciales. No presentarse sin referencias. Informarán en Concepción, 70, E.

Pelo ó vello lunares, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos, en el «Instituto del Radio.» Pelaires, 102, 1.º, Palma

Fábrica de cojas cartón de JAIME FERRELLÓ Camino de La Vileta.

COMPRARÉ piano usado Razón «Casa Anunciadora»

Gianos-Kretzmann Combinados y otros nuevos y usados. SE ALQUILAN Casa LL. Albertí, Valero, 2, (esquina Brossa).

LINEA PINILLOS

Vapores directos de este puerto para los de las Antillas Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas, saldrá de este puerto directamente el día 6 de Febrero, el magnífico vapor

CATALINA

A admite carga y pasaje para dichos puntos. NOTA.—La carga se recibirá en las bodegas los días 4 y 5. Línea de la América del Sur SERVIDIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES SALIDAS DE BARCELONA

CADIZ, 8 Febrero. BARCELONA, 23 Febrero. INFANTA ISABEL, 12 Marzo. VALBÁNERA, 31 Marzo. Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con especialidades de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de torcaza se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Teléfono Marconi. Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía en Avda. Plaza, Pita y C.ª S. en C. San Miguel, 20, Palma.

EL ROBUSTO AUTOMOVIL INGLÉS SUNBEAM

es el mejor del mundo, porque lo demostró ganando cuantas carreras y concursos importantes se han celebrado el pasado año. Tiene adjudicados los «records» de velocidad del mundo entero. Un doce caballos Sunbeam, que hace más de cien kilómetros por hora, basta para batir coches de otras marcas, hasta de 40 H. P. El día 1.º de Octubre alcanzo en Brooklands la victoria más sensacional que registra la Historia, recorriendo 1.800 kilómetros en doce horas, ó sea á 150 kilómetros por hora, de media. Batiendo todos los «Records» del mundo entero sin parar su motor en las doce horas, cuando otros que lo han intentado, solo resistieron, á lo sumo, dos horas á esa marcha. El coche Sunbeam es el que promete ser vendido en mayor escala, por ser el que reúne exageradamente las dos condiciones pedidas hoy, ó sea resistencia y rapidez, con poco número de caballos de fuerza. El 12 H.P. Sunbeam es el tipo ideal para turismo. Se solicita un buen agente para esta provincia Automóviles «SUNBEAM» Calle de Recoletos, 1.—MADRID

Nicolás Ticoulat Cirujano-Dentista Dentaduras, coronas y puentes de oro, crificaciones, empastes, extracciones sin dolor. PRECIOS ECONÓMICOS.—CALLE PELAIRES, 102.

Se vende ó traspasa un acre itado establecimiento en la calle n.º céntrica de Palma, Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8. **COCHERO** Se desea casado, que sepa guisar franco y tenga buenas referencias. Informarse «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Vapores-correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías. **Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce** Grandes y velocos vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques. **PRÓXIMAS SALIDAS DE BARCELONA** Navigazione Generale Italiana DUCA D' AOSTA 5 Febrero La Veloce DUCADI GENOVA 12 Febrero Navigazione Generale Italiana REGINA ELENA 19 Febrero Navigazione Generale Italiana DUCA DEGLI ABRUZZI 26 Febrero Lloyd Italiano PRINCIPIESSA MAFALDA 5 Marzo 12 Marzo

Cocina á la española para 3.ª clase Para más informes dirigirse: Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase, á los Sres. Saldaña y Rullán, Plaza de la Libertad, 3. Para despacho de pasajes de 3.ª y carga, á Don Miguel Ordinas, Plaza de la Libertad, 17.—Palma de Mallorca.



En forma granular muy agradable. Frasco de cabida 500 gramos para un mes de tratamiento. **Venta en farmacias**

LLOYD SABAUDO

El día 8 de Febrero, saldrá de Barcelona directo para BUENOS AIRES el nuevo vapor de gran marcha **TOMASO DI SAVOIA** realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de pescó.—Jardín de invierno.—Teléfono Marconi. Segunda clase económica, á precios reducidos **TERCERA CLASE** Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas. **Cocina española** Y el día 8 de Marzo el magnífico vapor **PRINCIPE DI UDINE** Para informes en Palma: calle de Mar, 50-1.

REPARACION DE NEUMATICOS Y CÁMARAS PARA AUTO, MOTOCICLO Y CICLO.—Colocación de Croissants Vulcanizados de una vez. **Se garantizan las composturas**

ENRIQUE CODINA

UNION, 27, (frente telégrafos), PALMA Sucesor de la Casa Codina de Barcelona

ACCIDENTES NERVIOSOS EPILEPSIA

Convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migraña, pérdida de la memoria, asma, congestiones corobales y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el acreditado ELIXIR BERTRAN. Venta: Farmacia Bertrán, Plaza Junqueras 2, Barcelona En Palma: Centro Farmacéutico.

BRONQUITIS, TOS FERINA

y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos, curadas radicalmente con el

FERINOL

Fresco del Canadá 3 pesetas. De venta en todas las Farmacias y Droguerías ó por mayor en las Casas de Espectáculos. Depósito y venta en Palma de Mallorca: Viuda de José Juan, Droguería, Marina, 20; Succesores de Boscana; Farmacia Perera, Rubí y Viuda de Forteza, Boleseria, 1 y 3.

Automoviles «Radium» Paris

Incompatibles en calidad y precio Acabo de recibir uno 12 HP. Torpedo 4 asientos, para que los señores clientes antes de comprarlo puedan admirar su esmerada construcción y su remarkable belleza capaz de satisfacer los gustos más exigentes. Todas las piezas de sus organos son de acero especial de Niquel, tratado al cromo, cementado, templado y rectificado, que es el metal más duro que se ha creado en los modernos tiempos y es una verdadera garantía de la bondad de estos coches. **Precio 9 mil pesetas** Está expuesto en mi garage de la calle de la Marina, núm. 5 El Delegado para Palma de Mallorca: DON JUAN GOMILA. Tipo especial 9 HP, Torpedo 2 asientos 6.800 Pesetas.